



Бюллетень  
**МЕЖДУНАРОДНАЯ  
АКАДЕМИЧЕСКАЯ МОБИЛЬНОСТЬ  
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ**

статистический  
сборник

**2022**

STUDY&RESEARCHIN SPB



КОМИТЕТ ПО НАУКЕ И ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ  
САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ НАУЧНЫЙ ФОНД

# **БЮЛЛЕТЕНЬ МЕЖДУНАРОДНОЙ АКАДЕМИЧЕСКОЙ МОБИЛЬНОСТИ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ**

статистический сборник  
по данным 2019-2021 гг.

**ВЫПУСК 2**

Санкт-Петербург  
2022

УДК 37.013.78  
ББК 60.5/79

**Редакционная коллегия:**

- А.С. Максимов – канд. техн. наук, председатель Комитета по науке и высшей школе  
А.В. Демидов – д-р техн. наук, профессор, ректор Санкт-Петербургского государственного университета промышленных технологий и дизайна, председатель Совета ректоров вузов Санкт-Петербурга и Ленинградской области  
И.А. Максимцев – д-р экон. наук, профессор, ректор Санкт-Петербургского государственного экономического университета, председатель Ассоциации проректоров по международным связям высших учебных заведений Северо-Запада

**Руководитель авторского коллектива:** Ю.А. Снисаренко

**Авторский коллектив:** В.В. Билик, Е.И. Воронцова, А.М. Тихомирова

**Дизайн:** А.М. Тихомирова, Е.П. Радькова

**Рецензенты:**

- С.В. Андрюшин – заместитель ректора по международной деятельности Санкт-Петербургского государственного университета  
Д.Г. Арсеньев – д-р техн. наук, профессор, член-корреспондент Российской академии наук, проректор по международной деятельности Санкт-Петербургского политехнического университета Петра Великого, заместитель председателя Ассоциации проректоров по международным связям высших учебных заведений Северо-Запада  
Д.В. Василенко – канд. экон. наук, проректор по международным связям Санкт-Петербургского государственного экономического университета, заместитель председателя Ассоциации проректоров по международным связям высших учебных заведений Северо-Запада  
А.А. Минина – канд. техн. наук, доцент, проректор по международной деятельности Санкт-Петербургского государственного электротехнического университета «ЛЭТИ» им. В.И.Ульянова (Ленина)  
А.Д. Шматко – д-р экон. наук, профессор, профессор Российской академии образования, директор Института проблем региональной экономики Российской академии наук

Бюллетень международной академической мобильности в Санкт-Петербурге: статистический сборник / Ю.А. Снисаренко, В.В. Билик, Е.И. Воронцова [и др.]; редкол.: А.С. Максимов, А.В. Демидов, И.А. Максимцев; Санкт-Петербургский научный фонд. – Выпуск 2 (2022). – СПб: Издательский Дом «Премиум Пресс», 2022. – 120 с.

ISBN 978-5-6047731-8-5

В настоящем сборнике, подготовленном Санкт-Петербургским научным фондом, представлена статистическая информация за 2019-2021 гг. по контингенту иностранных граждан, образовательным программам и международному сотрудничеству, позициям вузов в основных международных рейтингах; представленности вузов в интернете и социальных сетях, востребованности образовательных программ. В сборник включено более 100 таблиц и рисунков, характеризующих современное состояние и тенденции развития высшего образования в Санкт-Петербурге в международном разрезе. При подготовке сборника использованы сведения федерального статистического наблюдения, данные аналитико-экспертной оценки влияния внутренних и внешних факторов на системы развития высшего образования и подготовки специалистов среднего звена в Санкт-Петербурге, мониторинга тенденций развития науки в Санкт-Петербурге, сведения, предоставленные расположенными на территории Санкт-Петербурга образовательными организациями высшего образования, а также информация из открытых источников в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

УДК 37.013.78  
ББК 60.5/79

© Санкт-Петербургский научный фонд

ISBN 978-5-6047731-8-5

2022

COMMITTEE FOR SCIENCE AND HIGHER EDUCATION  
**ST. PETERSBURG SCIENCE FOUNDATION**

**BULLETIN OF INTERNATIONAL  
ACADEMIC MOBILITY  
IN ST. PETERSBURG**

statistics digest  
for 2019-2021

**ISSUE 2**

St. Petersburg  
2022

**Editorial board:**

- A.Maksimov – Ph.D. in Engineering Science, chairman of the Committee for Science and Higher Education
- A.Demidov – Doctor of Engineering Science, professor, rector of Saint-Petersburg State University of Industrial Technologies and Design, chairman of the Council of Rectors of Universities of St. Petersburg and the Leningrad Region
- I.Maksimtsev – Doctor of Economics, professor, rector of Saint Petersburg State University of Economics, chairman of the Association of the Vice Rectors for International Relations of the Northwest Higher Educational Institutions

**Chief Executive Author:** Y.Snisarenko

**Corporate authors:** V.Bilik, E.Vorontsova, A.Tikhomirova

**Design:** A.Tikhomirova, E.Radkova

**Reviewers:**

- S.Andryushin – Vice-Rector for International Affairs of Saint Petersburg State University
- D.Arseniev – Doctor of Engineering Science, professor, corresponding member of the Russian Academy of Sciences, vice-rector for International Affairs of Peter the Great St. Petersburg Polytechnic University, vice-chairman of the Association of the Vice Rectors for International Relations of the Northwest Higher Educational Institutions
- D.Vasilenko – Ph.D. in Economics, vice-rector for International Affairs of Saint Petersburg State University of Economics, vice-chairman of the Association of the Vice Rectors for International Relations of the Northwest Higher Educational Institutions
- A.Minina – Ph.D. in Engineering Science, associate professor, vice-rector for International Affairs of Saint Petersburg Electrotechnical University
- A.Shmatko – Doctor of Economics, professor, professor of the Russian Academy of Education, head of Institute for Regional Economic Studies Russian Academy of Sciences

Bulletin of International academic mobility in St. Petersburg: statistics digest / Y.A.Snisarenko, V.V.Bilik, E.I.Vorontsova [et al.] ; edited by A.S.Maksimov, A.V.Demidov, I.A.Maksimtsev. St. Petersburg Science Foundation – St. Petersburg : Premium Press, 2022, iss. 2 – 120 p.

ISBN 978-5-6047731-8-5

The present statistics digest, prepared by the St. Petersburg Science Foundation, provides statistics for 2019-2021 on the foreign student body, educational programs and international cooperation, the positions of universities in the main international rankings, universities global and social networks representation, the demand for educational programs. This digest includes more than 100 tables and figures characterizing the current state and development trends of higher education in St. Petersburg in the international context. It draws on federal statistical observation data, analytical and expert assessment of internal and external factors influence on the development of higher and secondary professional education in St. Petersburg, monitoring of science development trends in St. Petersburg, materials provided by St. Petersburg higher educational establishments as well as information from open sources in the global network.

ISBN 978-5-6047731-8-5

© St. Petersburg Science Foundation

2022

# Содержание

<b>1</b>	<b>ВВЕДЕНИЕ</b>	<b>6</b>
<b>2</b>	<b>КОНТИНГЕНТ ИНОСТРАННЫХ ГРАЖДАН</b>	<b>7</b>
	Основные образовательные программы высшего образования (бакалавриат, специалитет, магистратура)	8
	Подготовка кадров высшей квалификации (аспирантура, адъюнктура, ординатура, ассистентура-стажировка)	17
	Программы среднего профессионального образования	24
	Программы довузовской подготовки (подготовительный факультет)	29
	Программы академической мобильности	36
	Программы сезонных (летних/зимних) школ	42
<b>3</b>	<b>ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ И МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО</b>	<b>48</b>
	Основные образовательные программы высшего образования, реализуемые на иностранных языках	49
	Образовательные программы двойного диплома	52
	Международные соглашения о межвузовском взаимодействии	57
<b>4</b>	<b>ПОЗИЦИИ ВУЗОВ В ОСНОВНЫХ МЕЖДУНАРОДНЫХ РЕЙТИНГАХ</b>	<b>63</b>
<b>5</b>	<b>ИНФОРМАЦИЯ О ВУЗАХ В ИНТЕРНЕТЕ И СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ</b>	<b>69</b>
<b>6</b>	<b>ИНФОРМАЦИЯ О ВОСТРЕБОВАННОСТИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ПРОГРАММ</b>	<b>72</b>
<b>7</b>	<b>РЕЦЕНЗИИ</b>	<b>111</b>